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记者近日采访了巴萨昆明足球学院，

从对巴萨特派技术总监米格尔·赫鲁·索莫

斯的电子邮件采访和该足球学院负责人陈

曦的介绍来看，这家足球学院最大的特点

就是在训练中鼓励小球员独立思考和学会

预见，所有处理球都要由自己决定如何完

成，而非依赖教练临场指导。

巴萨昆明足球学院是西甲豪门巴塞罗

那足球俱乐部目前在全球的足球学院之

一。在云南，巴萨还有丽江足球学院，以及

正在建设中的抚仙湖足球学院。根据巴塞

罗那俱乐部官方网站的介绍，巴萨足球学

院旨在为 6-18 岁的孩子提供巴萨独特风

格的足球训练，推广巴萨招牌式的传控踢

法、有创造力的攻势足球。

带着一探巴萨青训究竟的目的，记者

在 7 月末一个炎热的上午来到了海埂基地

的巴萨足球学院训练场，但遗憾的是，由于

新冠肺炎疫情的影响，目前该学院的西班

牙籍技术总监米格尔暂时还只能待在西班

牙，无法回到昆明带队训练，但他以线上的

方式通过中方助理教练来设计和布置每周

的训练内容。

记者看到，8 岁、10 岁和 12 岁三个年龄

段的几十个孩子正在中方教练的带领下冒

着酷暑进行训练，训练内容中有非常多的

小球员之间以及小球员和教练之间的一对

一突破，也会安排分组对抗。而训练结束

后，孩子们在教练的要求下会手拉手并排向

场边的家长和球迷表示感谢，从孩子口中蹦

出的 Adios（西语“谢谢”）和 Barca（西语“巴

萨”），以及场边带有巴萨队徽和青训关键词

的大幅海报，让人体会到浓浓的巴萨氛围。

昆明学院负责人陈曦说，学院现在非

常希望米格尔早日回到昆明带队，这位拥

有欧足联职业级教练证书的主帅曾在欧洲

一些国家和美国、澳大利亚等多处巴萨足

球学院当青训总监。

陈曦表示，米格尔带队训练的鲜明特

点是，要求小球员必须在场上独立思考和

完成技战术动作，并且所有训练都围绕分

组对抗的实战进行，从不演练固定的套路。

米格尔在给记者的电子邮件中说，巴

萨青训的核心理念包括“自主和创造力、球

员整体发展、通过配合来应对球场上各种

情况，而球员也代表了俱乐部的价值观（谦

逊、努力、雄心、尊重和团队）”。

对为何格外强调球员在场上必须独立

思考的问题，米格尔说：“优秀球员的不同

之处在于阅读和理解比赛的能力，明白比

赛的优势并能预见比赛的情况。学习和发

展这些能力只能是球员通过进行特定情况

下的训练来实现。”

陈曦说，为了启发球员，米格尔在每节

训练课后都鼓励小球员提问题，说说自己

的思考，从训练中学到了什么。

关于巴萨的青训选材标准，米格尔说：

“每个球员都是不同的，背景也不同。在巴

萨足球学院，我们通过训练和比赛来优先考

虑每个球员的发展和学习，我们关注他们的

成长和过程，而不仅仅是结果。有时候我们

很着急，因为我们希望孩子们像成年人一样

行事，无论他们如何赢得比赛和锦标赛，无

论他们是否学习或者进步了。虽然这样可

以获得短期结果，但我们更相信整体模式，

这当然需要更多的学习时间。”

谈到有没有在昆明发现好苗子时，米

格尔表示，这里有有才华和激情的足球运

动员，但我们还需要发展职业化训练和足

球比赛架构。

巴萨昆明学院的小球员去年曾赴印度

和巴塞罗那，分别参加巴萨亚洲区足球学

院的一项杯赛和全球足球学院的一项杯

赛。据陈曦介绍，与日本的巴萨学院，以及

欧美巴萨学院的高水平孩子相比，成立不

到两年的昆明学院的孩子们还存在明显的

差距。米格尔在谈到这样的差距时说：“每

个国家的球员不同，体育架构也不同，一般

来说，世界上各个学院之间的差异是由学

院建立的时间和经验决定的。那些长时间

保持使用巴萨的教学理念进行训练的学院

是拥有更高水平的。这需要几年的刻苦训

练来培养优秀的球员和良好的竞技水平。”

陈 曦 最 后 还 谈 到 学 院 面 临 的 一 个 难

题，即由于目前缺乏和教育部门的合作，巴

萨昆明足球学院的孩子们在 12 岁之后一旦

要上初中，家长们便基本不会再让孩子来

这里继续训练了，而巴萨在全球各地的足

球学院，一般都只负责足球技战术训练，教

育都是依靠当地的学校来进行。他希望教

育部门对此可以有所考虑，是否能够通过

与学校的合作，让巴萨的青训模式有着更

长年龄段的稳定延续，而不是像目前这样：

孩子一旦上初中就分散到各个中学去了，

不再来这里继续训练。

（新华社北京8月4日电）

——巴萨昆明足球学院青训探访记

鼓 励 小 球 员 独 立 思 考 和 预 见

新华社伦敦8月 3日电 （记

者张薇）“火箭”奥沙利文 3 日以

101 送走泰国选手塔猜亚，晋

级斯诺克世锦赛第二轮的同时

打破了该赛事的时长最短比赛

纪录。中国小将颜丙涛 107 击

退斯莱塞，第二轮将遭遇卫冕冠

军特鲁姆普。

奥沙利文在 2 日的首节比赛

中已确立 8 1 的领先优势。3

日再战，这位 5 届世锦赛冠军连

赢两局结束比赛，整场比赛只用

了 108 分钟，平均每局用时不足

10 分钟。在此之前，世锦赛中最

快结束的一场比赛是去年墨菲

以 100 淘汰中国选手罗宏昊，

用时 149分钟。

44 岁的奥沙利文看起来状

态 不 错 ，平 均 出 杆 速 度 只 有 14

秒，两次单杆上百，还有 6 次单杆

得分都超过了 60 分。不过，他赛

后直言，对手完全没有发挥出水

平，所以才让他赢得那么容易。

接下来奥沙利文将对阵中国头

号球手丁俊晖，后者首轮 109

险胜老将马克·金。

同样在首节大幅领先的颜

丙涛则遭遇对手猛追。这位中

国新秀带着 7 1 的比分进入 3

日的第二节比赛，但在 92 赢得

赛点之后被斯莱塞连赢 5 局。最

终，颜丙涛在第 17 局以 64 29

胜出，从而以 107拿下比赛。

“ 我 在 比 赛 的 最 后 阶 段 有

点 紧 张 ，我 非 常 高 兴 自 己 最 终

获得胜利。”颜丙涛赛后说。这

位 20 岁的球手本赛季在里加大

师 赛 上 首 夺 排 名 赛 冠 军 ，之 后

还 闯 进 了 英 锦 赛 四 强 、威 尔 士

公 开 赛 决 赛 。 本 次 赛 事 ，他 凭

借世界第 16 的排名直接入围正

赛 。 如 今 ，他 第 一 次 打 进 世 锦

赛 16 强，下轮将对阵世界第一

特鲁姆普。

打破斯诺克世锦赛时长最短比赛纪录

“ 火 箭 ”奥 沙 利 文 速 胜

新华社东京8月 4日电 （记

者王子江）日本五届奥运会跳水

选手寺内健日前被确诊感染新

冠肺炎病毒，成为入选东京奥运

会日本代表团的首位感染者。

据寺内健的赞助公司 MI-

KI HOUSE 透露，他 7 月 24 日在

位于大阪的俱乐部训练后，与一

位感染了病毒的熟人有过密切

接触，25 日开始咳嗽，27 日发烧

并出现嗅觉和味觉异常，31 日他

接受了聚合酶链式反应（PCR）

检测，8 月 1 日检测结果显示他

已经被感染。2 日，仍然在发烧

的他被送往医院治疗。

寺 内 健 今 年 39 岁 ，早 在

1996 年就首次参加了奥运会，后

来他又先后参加过悉尼、雅典、

北京和里约奥运会，最好成绩是

在悉尼奥运会上获得男子 10 米

台第五名。去年 7 月在韩国光州

举行的世界游泳锦标赛上，他与

队友坂井丞在男子 3 米双人跳板

比赛中名列第七，获得了参加奥

运会的资格。

据共同社报道，寺内健是到

目前为止日本东京奥运会代表

团中的唯一确诊病例，和他接触

过的队友以及工作人员现在还

没有出现感染症状，不过都将进

行 PCR 检测。

寺内健的确诊过程也明显

暴露了日本方面控制疫情的问

题，从出现症状到确诊竟然有 7

天时间，这个问题几个月来一直

存在。5 月 13 日，28 岁的相扑选

手胜武士因感染新冠肺炎病毒

导致多脏器衰竭去世，他从出现

症状到确诊也经历了近一周的

时间，最后直到吐血才被送往医

院治疗。

日本最近正遭遇第二波疫

情打击，3 日全国新增新冠确诊

病例 955 例，此前已连续 5 天单

日新增病例超过 1000 例，累计确

诊病例达 40212 例，新增死亡病

例 4 例 ，东 京 都 新 增 确 诊 病 例

258 例，已连续 7 天超 200 例。日

本国内确诊病例从 1 万增加到 2

万用了 80 天，从 2 万增加到 3 万

用了 19 天，而从 3 万增加到 4 万

仅用了 8天。

五届奥运跳水选手确诊

日奥运代表团出现首例感染者

新华社东京8月 4日电 （记

者王子江）东京奥组委发言人高

谷正哲 4 日表示，东京奥运会的

所有利益相关方都不愿意看到

奥运会在没有观众的情况下举

行，但最终如何举办奥运会，还

要看疫情发展的形势以及各方

磋商的结果。

高谷正哲是在当天的新闻

发布会上作上述表示的。日本

执政的自民党一位与首相安倍

晋三关系密切的高级官员上周

表示：“奥运会肯定要举行，即使

没有观众。”

针 对 上 述 谈 话 ，高 谷 正 哲

说：“这其实是一个关于新冠对

策的话题，我必须再次强调，关

于明年奥运会上针对疫情采取

的措施，日本中央政府、东京都

政府和东京奥组委三方将组成

一个委员会，从今年秋天开始进

行深入和仔细的讨论，我们到时

将看三方讨论的结果。”

他还说：“我记得国际奥委

会主席巴赫在一次采访中说过，

他不愿看到奥运会在没有观众的

情况下举行，东京奥组委也不愿

意看到奥运会在没有观众的情况

下举行，没有人希望奥运会在没

有观众的情况下举行。因此，我

们将密切监控疫情发展形势，然

后等待各方商讨的结果，以便在

明年举办一届安全的奥运会。”

从高谷正哲的上述表示中

不难看出，东京奥组委其实并没

有排除掉奥运会“闭门举行”的

可能性，由于日本国内疫情形势

进入 7 月以来骤然严峻，确诊病

例连创新高，奥运会闭门举办很

可能已经成为选项之一。

这位发言人还说，尽管三方

从秋天开始商讨针对疫情采取

的措施，但何时出台这些措施，

他们并未设定最后日期。

日本一高级官员表示

奥运会肯定要举行 即使无观众

据新华社罗马 8月 3日电 意大利足球

甲级联赛官方 3 日公布了 2020-2021 赛季联

赛起止时间，新赛季将于 9 月 19 日开始，2021

年 5月 23日结束。

受新冠肺炎疫情影响，2019-2020赛季意

甲联赛 2日刚刚结束，因此新赛季联赛的揭幕

时间较往年有所推迟。在上赛季意甲联赛中，

尤文图斯以83分夺冠，国际米兰获得亚军。

2021年 5月 23日结束

新赛季意甲9月 19日打响
新华社昆明 8月 4 日电 （记者岳冉

冉 刘昕宇）4 日在昆明安宁温泉半岛国际

网球中心举行的中国网球巡回赛安宁站

比赛上，王蔷以 60 和 61 轻松战胜小

将邹心怡晋级 16 强后表示，只想多打比

赛，重点磨炼专注度。

5 个月没比赛打，王蔷说很珍惜这次

巡回赛的机会，哪怕对手不强，自己也会

百分百尽力。“其实这种（悬殊的）比赛还

挺容易犯错的，所以我就一直提醒自己，

把注意力集中在场上。”

为了能多打比赛，王蔷甚至报名参加

了双打，并在 3日的女双首轮赛中，和搭档

王烁然顺利晋级。“长时间没比赛，我就想

多打，以前我都不太打双打，这次也参赛

了，希望能尽快找回比赛的感觉。”王蔷说。

首盘，中国网坛“一姐”迅速进入状

态，强势的接发球、火热的底线球让邹心

怡难以招架，王蔷一口气连下六局，拿下

首盘。

第二盘王蔷 2 0 领先时，“一姐”失

误明显增多，并让对手完成了本场比赛第

一次、也是全场唯一保发。这时，王蔷开

始放慢节奏，并自言自语。在送出一个非

受迫性失误后，王蔷仰天长叹：“我在干吗

啊？”之后，在一个网前截击下网后，她索

性跪到了地上，表情懊恼。

最终，王蔷以一记正手制胜分在第

七局实现破发，终结了比赛，用时不到一

小时。

王蔷：只想多打比赛 重点磨炼专注度

据新华社马德里 8月 3日电 在刚刚结

束的西甲赛季排名垫底的西班牙人俱乐部 3

日发表声明，称由于本赛季受疫情影响严重，

致使很多俱乐部无法在公平的环境下竞赛，

因此建议本赛季西甲和西乙联赛取消降级。

西班牙人俱乐部在声明中说，由于西甲

联赛复赛之后不允许观众入场、相对密集的

赛程以及俱乐部在疫情期间有多名球员感染

新冠肺炎病毒等因素，复赛之后的比赛环境

与复赛之前有非常大的区别，从竞技层面来

看这明显是不公平的。因此，西班牙人俱乐

部建议西甲联赛和西乙联赛本赛季能够像西

班牙国内其他低级别联赛一样，保留升级名

额，但取消降级。

西班牙人俱乐部在声明中还提到了近日

在西乙联赛中出现的疫情相关的问题。西乙

最后一轮弗恩拉布拉达队与拉科鲁尼亚队之

间的比赛，因为赛前弗恩拉布拉达队几名球

员被查出病毒阳性而临时取消，目前弗恩拉

布拉达队还有获得升级附加赛资格的希望，

而拉科鲁尼亚已经确定降级。由于这场比赛

没能与其他比赛同时进行，不少球队又对比

赛的公平性提出质疑。

西班牙人俱乐部建议
西甲本赛季取消降级

贾平凹的商州乡村、阿来的嘉绒藏区、

迟子建的漠河北极村、毕飞宇的苏北水乡、

刘震云的中原延津、莫言的高密东北乡。

日前首播的系列纪录片《文学的故乡》，跟

随六位中国当代作家回到故乡寻找他们生

命的“原风景”，也让观众感受中国当代文

学版图里的著名风景。

“故乡是作家出发的原点。我们跟踪

记录作家重返故乡的过程，探究他们如何

把生活的故乡转化为文学的故乡。”本片导

演、北京师范大学纪录片中心主任张同道

说，“我期待观众通过这部纪录片找到自己

的文学故乡，就是我们的精神故乡，就是诗

和远方。”

故乡是作家出发的原点

写完《满月儿》的贾平凹陷入茫然，他

发现了自己的“故乡”商洛，于是沿丹江，下

丹凤，走商南，白天走村串寨，晚上在村民家

中写作，从此走出创作瓶颈。而他最近的长

篇小说《山本》已从商洛扩大到秦岭地区。

阿来曾长时间行走在马尔康大地上，

阅读每一条河流、每一道山谷，探访 18 家土

司的故事，甚至还见过土司后人，但他没想

到，小说《尘埃落定》竟妙手偶得。

让刘震云难忘的是年轻时在延津玉米

地看书的一幕：一位农村姑娘在河边梳妆，

晚霞照亮了河水，也照亮了姑娘的脸，激发

了他写《塔铺》。这是他人生的转折点和文

学的起点。

莫言从故乡提取了胶河、石桥、高粱、

红萝卜这些自然地理元素，又挖掘了茂腔、

泥塑、扑灰年画、民间传说等人文元素，融

汇世界文学经验和艺术想象，创造了高密

东北乡这个热烈浓郁的文学王国。

“作家的故乡并不仅仅是指父母之邦，

而是指作家在那里度过了童年，乃至青年

时期的地方。这地方有母亲生你时流出的

血，这地方埋葬着你的祖先，这地方是你的

血地。”莫言说。

北京师范大学国际写作中心执行主任

张清华指出，每个有成就的作家身后，都有

一个故乡的背影或轮廓，江南之于鲁迅，北

京之于老舍，湘西之于沈从文，上海之于张

爱玲，都有着独特意义。

“作为直接经验的童年记忆对作家的

创作具有决定性意义，故乡造就了这些作

家独特的气质和生活阅历。”北京文艺评论

家协会主席孟繁华说，这和当下采用间接

经验的创作潮流形成鲜明对比，对深入生

活、扎根人民的文艺创作方法具有重要的

导向作用。

文学与姊妹艺术的良性互动

2016 年，因有《我不是潘金莲》《一句顶

一万句》两部由刘震云小说改编的电影公

映，被市场称为“刘震云年”。当年文艺界

的这一现象，也被《文学的故乡》收录。

事实上，片中这六位作家的作品，都曾

被 改 编 为 其 他 艺 术 形 式 。 贾 平 凹 的《高

兴》、阿来的《尘埃落定》、毕飞宇的《青衣》

和《推拿》、迟子建的《额尔古纳河右岸》、

刘震云的《温故一九四二》、莫言的《白狗

秋千架》等被改编为影视作品，刘震云的

《一 句 顶 一 万 句》被 改 编 为 话 剧 ，莫 言 的

《红高粱》更被改编为晋剧、评剧、豫剧、舞

剧。

陕西省电影家协会主席张阿利认为，

《文学的故乡》再次展现出文学与姊妹艺术

形式的良性互动关系：在大众文化的时代，

文学给影视和戏剧以滋养，影视和戏剧又

反哺文学，扩大其影响力。

而纪录片《文学的故乡》本身，就是一

次文学和影视的联姻。作为诗人和学者的

张同道，给了该片别样的创作视角。

“这部纪录片实际上是在做一种文化

研究，探究为什么这些作家创作了这样的

作品，成了这样的风格。”北京电影学院副

校长胡智锋说，该片呈现了作家的心理精

神世界和日常生活，同时具有重要的历史

文献价值。

乡愁是对共同经历的敬意回望

对于回故乡的提议，不是每位作家都

有深深的热忱；而一回到故乡，作家的情感

被摄影机真实地记录下来。

因为父亲是被领养的，毕飞宇自称没

有故乡，也不愿回到出生的村庄。但当他

站在出生的杨家小学外，拼凑起记忆的碎

片，突然拍了一下脑门，“啊”的一声转过头

去，长长的静默后再转回头，擦了擦发红的

眼圈说：“就是这儿。”

因为过度砍伐，故乡曾经历原始森林

消失、泥石流频发的环境恶化，阿来有十多

年不想回家，甚至“恨这个地方”。但再次

坐在梭磨乡的家中，拉着母亲的手，他泣不

成声。

“你经常地回去，它就不是乡愁。我家

乡很美好，但是你让我留在这儿，我不愿

意。”阿来在纪录片中坦言。

中国作家协会副主席李敬泽认为，中

国作家对故乡的复杂情感代表了中国人的

文化根性。改革开放以后，无数人离开家

乡走向远方，这出于对美好生活的向往，也

推动着国家的不断发展。

“正是在这种离乡和返乡、出走和回望

中，故乡不仅是地理的风景和生活的实体，

更是我们生命的根底，饱含着面向未来的

精神力量。”李敬泽说，“乡愁，是这个急剧

变化、不断迁徙的时代中一种普遍情感，是

我们对共同经历的生活与历史的一份满怀

敬意的回望和珍重。”

（新华社北京8月4日电）

寻找生命的“原风景”

8 月 4 日，王蔷在

比赛中回球。

当日，在 2020 中

国网球巡回赛安宁站

女单正选赛第二轮比

赛中，王蔷以 20 战

胜邹心怡。

当日，王蔷、韩馨

蕴、孙子玥等女单种

子 选 手 顺 利 晋 级 16

强。男单方面，夺冠

热门张之臻、张择也

轻松过关。

新华社记者 胡

超 摄

8 月 4 日，广州恒大淘宝队

球 员 艾 克 森（右）在 比 赛 中 射

门。

当日，在 2020 赛季中国足球

协会超级联赛（大连赛区）第三

轮 比 赛 中 ，广 州 恒 大 淘 宝 队 以

31战胜深圳佳兆业队。

新华社记者 潘昱龙 摄

中超广州恒大淘宝胜深圳佳兆业


